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 以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（十二月十四日）在出席「亚

洲金融消费者保障」圆桌会议后与传媒的谈话全文： 

 

记者︰RQFII额度是否可以扩展至港资银行? 

 

财经事务及库务局局长︰关于 RQFII（人民币境外合格机构投资者方式）

额度，十月底时财政司司长与我和（香港金融管理局总裁）陈德霖一起前

赴北京，与中证监会面时，已提出提高额度，及扩大可参与该业务的金融

机构和种类，包括银行及其他金融机构。我也听见今次银行代表团在北京

也收到一些信息，有关提议中证监表示会考虑，我亦欢迎他们考虑我们的

建议。 

 

记者︰热钱不断流入香港对香港资产价格会造成压力，政府如果看见情况

转趋严重，是否会再有措施应对? 

 

财经事务及库务局局长︰你是指外来的资金吗?先不说这些资金是否热

钱，有关外来资金在过去一个月到了香港，金管局通过强方兑换保证水平

的市场机制买美元、沽港元，增加了香港银行体系总结余的数量，我相信

这些资金流入楼市的机会很低，因为十月底我们就楼市推出的措施，包括

外来买家及公司在购买楼宇时须缴付「买家印花税」，我相信这些措施能

有效并大大减低外来资金购买本港楼宇的意欲。 

 

记者︰较早前联储局开会后表示，以后将根据失业率来决定是否加息，低

息时期会缩短还是会长期维持? 

 

财经事务及库务局局长︰我的个人解读是，联储局最近的声明是要解释上

一次推出 QE3（第三轮量化宽松）的政策细节，当时它已表明会维持低息

水平、维持量化宽松政策直至当地经济有所改善。最近的声明正是解释何

为「有改善的经济」，包括失业率要达到甚么水平和通胀的指标，他们便

会改变利息政策，向市场解释他们心目中的数字水平。 

 

 大致上我们看看市场的反应，市场未必认为今次的声明具备新的意义，

市场的解读是，尤其是股市的反应，似乎不认为这会是一项新政策，而只

是针对现有 QE3 政策的一个解读。 



 

记者︰现时出了指标，包括失业率和通胀，低息环境会维持至何时？会否

在二零一五年前或后? 

 

财经事务及库务局局长︰联储局宣布 QE3 和目前再次解释 QE3 的背景，是

由于美国看到财政悬崖的风险，希望给予市场一个信息，就是联储局会维

持一个低息的政策，减低这项风险带来的一些冲击。我认为美国经济若要

有增长的势头，量化宽松政策并不能带出甚么实质帮助，最主要的是短期

内财政悬崖是否能够有效地解决，甚至是否会有一些支持经济发展的财政

措施，因为单靠货币政策而缺乏财政政策的配合，可预见的效果不大，这

是一个需要注意的方向。 

 

 另一个要留意的方向，是美国部分市场开始复苏，尤其是楼市开始复

苏，见底渐回升，楼市复苏会否带来经济增长?如果带来经济增长就可以

减低失业率，亦可能增加对通胀的预期，这些我们都要注视。 

 

 我认为联储局的声明让我们看到政策背后的意念，即维持低利率会持

续一段长时期，但实际息口的走向不完全基于联储局本身的行为，很大程

度要视乎经济发展的情况，如果经济复苏，息口会向上，而若市场预期通

胀会回来，息口亦会向上。由二零一二年至二零一五年这么长的时间，变

数相当多。 

 

记者︰今早陈德霖提及银行（业）向人民银行（人行）反映香港人兑换两

万元人民币的限额，人行表示会听取香港的意见。你觉得香港未来的人民

币发展，在个人两万元兑换限额方面会否很快有突破? 

 

财经事务及库务局局长︰两万元限额是否一个很大的限制?在发展人民币

市场的角度来看，我并不认为这是一个很大的限制，当然若没有这个限制

将会更好。银行反映了意见，若没有这个限制，客户更方便地调动他们户

口的资金，便利了客户，令市场更趋活跃，这一定是个好意见。我相信人

行亦会考虑香港所提供的意见，以及一并考虑他们自己的人民币开放政

策，来回应香港业界。 

 

记者︰最快甚么时候可落实提高二万元的限额? 

 

财经事务及库务局局长︰我相信他们会从实质上去研讨。 

 

记者︰内地即将举行中央经济会议，有甚么期望? 



 

财经事务及库务局局长︰这个会议主要是国家为了达到十二五（规划）所

订下的国家经济改革的长远目标而讨论实质上如何改革政策。以香港来

说，十二五（规划）支持了香港发展金融中心等方面的政策及发展人民币

业务的政策。我们十分积极并且马不停蹄地与中央不同的部门、部委磋商，

并与我们的业界一起争取政策，方便我们发展人民币业务及资产中心。 

 

 

完 


